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  G 1 La phrase 
 
 Une phrase est une suite de mots organisée, qui a un sens.  
 

 Une phrase commence par une majuscule et se termine par 
un point. 
 

Exemples :  
« Le petit chien resta un moment sans bouger. »  est une phrase. 

« le petit chien resta un moment sans bouger »  n’est pas une phrase, 
il n’y a pas de point ni de majuscule. 

« Le petit bouger resta chien un moment sans. »  n’est pas une phrase, 
elle n’a pas de sens. 

 
  G 2 Signes de ponctuation 

 
 Les signes de ponctuation permettent :  

 de marquer les limites des phrases, 

 de noter les différentes intonations 

  donc de lire plus facilement 

 
Les signes de ponctuation sont : 

 
le point  .  

le point d’interrogation  ? 

le point d’exclamation  ! 

les points de suspension  … 

les deux points  : 

la virgule  ,  

le point-virgule  ;  
les guillemets  « » 

le tiret  - 

les parenthèses  (  ) 
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  G 3 Types de phrases 
 

On reconnaît les types de phrases grâce à leur point. 
 

Ponctuation 
 . ? ! 

 

Usage 
 
 

- Raconter 
- Expliquer 

- Poser une  
  question 

- S’exclamer 
- Exprimer 
   un sentiment 
 

Exemple 
 
 

Les enfants 
vont à l’école. 

Est-ce que tu 
écoutes ? 

Quel beau 
cahier ! 

Noms du type 
Phrase 

déclarative 

Phrase 
interrogative 

Phrase 
exclamative 

 

Pour aller plus loin …..     La phrase impérative : 

Elle sert à exprimer l’ordre ou un conseil. 
Ex : Tais-toi !  (ordre) 

Elle peut se terminer aussi par un point d’exclamation. 

 
  G 4 Formes de phrases 
 Une phrase peut être à la forme affirmative ou à la forme 
négative. 
 

 A l’aide des mots : ne…pas, ne …jamais, ne…plus, 
ne…rien, ne…personne on peut transformer des phrases affir-
matives en phrases négatives. 
 

Affirmative :             Négative : 

 
  J’ai faim         Je n’ai pas faim 
 

 Je n’ai plus faim… 
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  G 5 Nom 
Un nom est un mot qui désigne une personne, un animal  

ou une chose. 

 
 Le nom commun est un nom général. 

 Il est précédé d’un déterminant avec lequel il s’accorde. 

Ex : la fille, le chat, la ville, le crayon. 
 

 Le nom propre désigne quelque chose de précis comme 
une personne ou un lieu. 

 Il commence toujours par une majuscule et il est invariable. 

Ex : Alain, Paris, France. 

 
 
  G 6 Genre et nombre 

 
Les noms communs varient en genres et en nombres. 

 

 Le GENRE d’un nom peut être masculin ou féminin. 
 

MASCULIN FEMININ 
le chien – un Bureau – 

l’arbre – cet ordinateur – 
ce monsieur… 

la lionne – une table – l’ar-
moire - cette règle – 

sa maison… 

 
 

 Le NOMBRE d’un nom peut être singulier ou pluriel. 
 

SINGULIER PLURIEL 
un vélo – la tarte – l’arai-

gnée - son chapeau – votre 
histoire 

des voitures – les gâteaux – 
les ombres 

leurs destins – vos livres 
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  G 7 Groupe nominal (GN) 
 

 Dans une phrase, le nom est souvent employé avec d’autres 
mots. 

L’ensemble de ces mots forme le groupe nominal (GN). 
 

Le nom principal du GN s’appelle le noyau. 
 

          Ex :               GN = 

Le petit écolier 

                                                  Nom = noyau du GN 
 

 Dans le GN il peut y avoir, un déterminant, un ou plusieurs 
adjectif et un nom (noyau) ! 

 
 
 G 8 Groupe nominal sujet / groupe verbal  

  
La phrase minimale est composée de deux groupes : 

 le groupe nominal sujet (GNS) 
et 
 le groupe verbal (GV). 

 
Le pécheur  surveille les poissons.  

   GNS     GV 
 
 Le GNS peut être remplacé par il, elle, ils, elles… 

 Le groupe verbal est le groupe qui accompagne et renseigne 

     le verbe (l’action). 
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 G 9 Déterminants : articles 
 

 Un déterminant est un petit mot que l’on place 

devant le nom. 
 

Il permet de savoir si le nom est masculin ou féminin 
 et s’il est singulier ou pluriel. 

Il y a plusieurs familles de déterminants. 
 

Articles 
 

Définis 
 

Indéfinis 
 

le, la, les 
 

 

un, une, des 

Ex : la table Ex : une ardoise 

 
 
G 10 Déterminants : adjectifs possessifs 

 

 Les adjectifs possessifs font aussi partie de la famille des 
déterminants et ils se placent aussi devant le nom. 
 

Adjectifs possessifs 
 
Attention : 
Ils indiquent à qui appartient 
ce dont on parle ! 

mon, ton, son 
ma, ta, sa 

mes, tes, ses 
notre, votre, leur 
nos, vos, leurs 

 
Ex : C’est mon copain ! 

      Où est votre cahier ? 
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 G 11 Adjectif 
 

Qu’est-ce qu’un adjectif ? 
 
 

L’adjectif qualificatif est un mot qui donne des précisions  
 

Ex :  petit, rouge, charmante, sérieux, neuf, ouvert… 
 

Dans une phrase cela donne : 
 

Le petit chaperon rouge rencontra le loup ! 
 

 G 12 Accord nom / adjectif 
  

L’adjectif s’accorde en genre et en nombre avec le 
nom qu’il qualifie. 

 

 Au féminin, les adjectifs prennent un « e ». 
 

Ex : un grand garçon  une grande fille 
 

(Mais il peut y avoir quelques modifications par rapport à l’adjectif 
masculin : un pull blanc  une chemise blanche) 
 

 Au pluriel, les adjectifs prennent souvent un « s », rare-
ment un « x ». 

 

Ex : un grand arbre  des grands arbres 
 
 

 Attention : 

Quand un adjectif qualificatif accompagne un nom masculin 
et un nom féminin, il se met 

 au masculin pluriel ! 

(on dit que le masculin l’emporte sur le féminin) 
 

Ex : un garçon et une fille attentifs 
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 G 13 Sujet 
 
Le sujet du verbe est la personne, l’animal ou la chose qui 
fait l’action. 

 
 Pour trouver le sujet du verbe, je pose la question : 

 Qui est-ce qui ? 
         ou 
 Qu’est-ce qui ? 

 
Dans la phrase suivante, je connais le verbe : 

Ex : Mon frère dort paisiblement. 

                                   v 
Je me pose la question : Qui est-ce qui dort paisiblement ? 

Réponse = C’est « mon frère ». 
 « Mon frère» est le sujet du verbe dormir. 
 

Donc : Mon frère dort paisiblement. 

               Sujet      V 

 
 G 14 Accord sujet + verbe 

 
Le verbe se met au singulier avec un GNS singulier : 
 Le chien aboie 

 
Le verbe se met au pluriel avec un GNS pluriel : 
 Les chien aboient 
 

On dit que le verbe s’accorde en nombre avec le GNS ! 
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G 15 Les pronoms personnels sujets  
 
 
Un pronom est un petit mot qui remplace un nom ou un groupe 
nominal. 
 
Je, tu, il, elle, on, nous, vous, ils, elles sont des pronoms per-
sonnels sujet. Ils mettent à la place des groupes nominaux su-
jets. 

 
Ex :  La petite fille raconte le film.  Elle raconte le film. 

   
 L’ogre vert dévore les enfants.  Il dévore les enfants. 

 
 Quand on analyse un verbe, on donne : 

 son infinitif 
 le temps auquel il est conjugué 
 la personne de conjugaison 

 

 Les personnes de conjugaison sont des pronoms : 
 

 1ère
  

SINGULIER 
je              c’est moi   

 2ème
 Tu          c’est toi - s  

 3ème
 il, elle, on    c’est lui, 

elle 

  

 1ère
  

PLURIEL 
nous           c’est nous - ons  

 2ème
 Vous          c’est vous - ez  

 3ème
 ils, elles    c’est eux, 

elles 

- nt  
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 G 16 Mots invariables 
 
 

  C’est un mot qui ne change jamais. 
 

Ex : 
Elle est trop bavarde. 

  

Elle bavarde constamment. 

                              

Elle est beaucoup trop bavarde. 

         
 

Beaucoup d'adverbes en « -ment » sont formés à partir d'adjectifs au 
féminin : 

Ex : Lent  ―›  lente  ―›  lentement 
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G 17 Les compléments 
La phrase est généralement constitué d’un sujet et d’un verbe.  

D’autres mots ou groupes de mots peuvent apporter des 
informations supplémentaires : ce sont des compléments.  

Exemple :  

 Hugo         peint             un paysage              sur une toile  

    Sujet           verbe           complément            complément  

 

 Cet après-midi ,        Hugo           peint            un paysage.  

         Complément             sujet                 verbe             complément 
 

 

Je retiens :  

Les compléments permettent de répondre aux questions  

-qui/que /quoi ?  Hugo peint quoi ?  Hugo peint un paysage.  

- A qui / A quoi ?  Hugo parle à qui ?  Hugo parle à ses amis.  

- où ?  Hugo peint où ?  Hugo peint sur une toile  

- Quand ?  Hugo peint quand ?  Cet après-midi, Hugo peint.  

- Comment ?  Hugo parle comment ?  Hugo parle doucement 
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G 18 Les phrases interrogatives 
 

La phrase interrogative sert à poser une question.  

A l’écrit, elle se termine par un point d’interrogation. A l’oral, le ton de 
la voix monte en fin de phrase.  

 

Une phrase interrogative se construit de différentes façons :  

- Le sujet est placé après le verbe Entendez -vous le chant des 
cigales ?  

- La phrase commence par « Est-ce que » ou « Est-ce qu’ »  Est-
ce que vous entendez le chant des cigales ?  

- La phrase commence par un mot interrogatif : qui , que, où, 
quand, Pourquoi, comment, quel, combien… ?   Quand pars-tu 
en Vacances ? Pourquoi sont-elles en retard ? Que fais-tu ? Quel 
animal est passé par ici ?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


